

# Российское право интеллектуальной собственности в условиях пандемии COVID-19\*

Зенин И.А. \*\*

**Аннотация.** Пандемия COVID-19 затронула все страны (в том числе Россию) и все сферы социальной и экономической жизни их народов. Она поставила также новые проблемы перед национальными и международными правовыми системами, включая право интеллектуальной собственности. Одной из влиятельных научных организаций, чья деятельность нацелена на решение данных проблем, является Международная ассоциация содействия обучению и исследованиям в области интеллектуальной собственности (ATRIP).

**Целью статьи** является краткий обзор состояния российского права интеллектуальной собственности в условиях пандемии COVID-19 сквозь призму проблематики предстоящего в период с 22 по 24 июня 2022 г. в Копенгагене (Дания) 40-го Международного конгресса ATRIP, посвященного урокам, извлеченным правом интеллектуальной собственности из кризиса пандемии COVID-19. **Методология** включает приемы фактологического обзора достижений отечественной фармакологии, оценки патентования средств диагностики и лечения COVID-19, а также методы возможной адаптации законодательства к условиям борьбы с пандемией COVID-19.

**Результаты.** Отражены достижения правоприменения в сфере интеллектуальной собственности (патентование вакцины SPUTNIK V, других препаратов, успешное использование платформ ZOOM и MOODLE в преподавании права интеллектуальной собственности), и высказаны отдельные предположения по развитию законодательства об интеллектуальных правах, направленные на нейтрализацию и минимизацию негативных последствий пандемии COVID-19.

**Ключевые слова:** интеллектуальная собственность, исключительное право, пандемия COVID-19, вакцина SPUTNIK V, БАД, платформы ZOOM и MOODLE, РНИИИС, Конституционный Суд Российской Федерации (далее также — РФ).

**Abstract.** The COVID-19 pandemic has affected all countries (including Russia) and all spheres of social and economic life of their peoples. It has also raised new challenges for national and international legal systems, including intellectual property law. One of the influential scientific organizations whose activities are aimed at solving these problems is the International Association for the Promotion of Education and Research in the Field of Intellectual Property (ATRIP). The **purpose** of the article is a brief overview of the state of Russian intellectual property law in the context of the COVID-19 pandemic through the prism of the issues of the upcoming 40th ATRIP International Congress in Copenhagen (Denmark) in the period from June 22 to 24, 2022, dedicated to the lessons learned by intellectual property law from the COVID-19 pandemic crisis. The **methodology** includes methods of factual review of the achievements of domestic pharmacology, evaluation of patenting of diagnostic and treatment tools for the COVID-19 virus, as well as methods of possible adaptation of legislation to the conditions of combating the COVID-19 pandemic. **Results.** The achievements of law enforcement in the field of intellectual property are reflected (patenting of the SPUTNIK V vaccine, other drugs, the successful use of ZOOM and MOODLE platforms in teaching intellectual property law) and some assumptions are made on the development of intellectual property law aimed at neutralizing and minimizing the negative consequences of the COVID-19 pandemic.\*\*\*

**Keywords:** intellectual property, exclusive right, COVID-19 pandemic, SPUTNIK V vaccine, dietary supplements, ZOOM and MOODLE platforms, RNIIS, the Constitutional Court of the Russian Federation.

\* Статья является основой доклада автора на тему «Intellectual Property Rights (IPR) in Russia in Terms of COVID-19 Pandemic», который предполагается сделать в режиме видеоконференции на 40-м конгрессе ATRIP с 22 по 24 июня 2022 г. в Копенгагене (Дания), посвященном «IPR in Times of Crisis: Lessons Learned from the COVID-19 Pandemic».

\*\* **Зенин Иван Александрович**, главный редактор, заведующий научно-исследовательским отделом правовой защиты интеллектуальной собственности РНИИИС, доктор юридических наук, профессор, заслуженный профессор МГУ имени М.В. Ломоносова. Электронный адрес: Ivan.A.Zenin@gmail.com

\*\*\* **Russian Intellectual Property Law in the context of the COVID-19 pandemic**  
**Ivan A. Zenin**, Editor in Chief, Head of Research Department of protection of intellectual property of the National Scientific Research Institute of Intellectual Property (RNIIS), Doctor of Law, Professor, Emeritus Professor of Lomonosov Moscow State University.

